PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 180/Martes 14 de septiembre del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

DE LA PRENSA

- De lo que se habla sobre la crisis. (Rebelión).
- Rusia en tres tiempos. (El Mercurio Digital).

DE CUBA

- <u>Destacan la Reflexión de Fidel</u> <u>La infinita hipocresía de Occidente</u> **DPA/NTX**.
- Rebota el mensaje A los Parlamentarios y pueblos del mundo DPA.
- Dominicana: misa y marcha marcan 12 años de cárcel de los Cinco PL.
- Jóvenes panameños escalarán volcán Barú en solidaridad con los Cinco Héroes DPA.
- Reclaman africanos a Obama liberación de antiterroristas cubanos PL.
- Repercusión del Pronunciamiento de la Central de Trabajadores de Cuba acerca de la nueva política laboral ANSA/EFE/REU.
- "Taxis con sistema de arrendamiento en prueba multiplicaron la productividad". EFE
- Moratinos pide otra vez un cambio de "posición común" frente a Cuba DPA/EFE.
- RFS: "optimismo relativo" por las nuevas reglas de prensa en cárcel de BNG EFE.
- Informa Embajador de Bolivia en Venezuela que países de la ALBA crearán aerolínea AP.
- Festeja hotel en La Habana Bicentenario de la Independencia de México NOTIMEX.

DEL MUNDO

- En dificultades gobierno francés tras conocerse ministerial sobre gitanos AFP.
- Presiona Bruselas a Sarkozy para que aclare política con ciudadanos de etnia gitana DPA.
- Rechaza Francia críticas europeas respecto a la expulsión de gitanos AFP.
- "Las dos coreas reanudarán discusiones sobre reunión de familias". AFP
- Informe definitivo de Corea del Sur reafirma culpabilidad de RPDC en hundimiento de barco de guerra XINHUA.
- Llama EE.UU. a Corea del Norte a mostrar hechos en disputa nuclear DPA.
- Califica Irán la guema de coranes como un "crimen sin precedente". DPA
- Celebran hoy en Egipto Netanyahu y Abbas segunda ronda del diálogo directo EFE.
- Plantea EE.UU. que Rusia está "más cerca que nunca" de la OMC REUTERS.
- Candidata brasileña oficialista Rousseff reduciría deuda, dice diario local REUTERS.
- "Turquía espera ahora que las promesas de reforma se materialicen". DPA

RESEÑA CABLEGRÁFICA ()

REBELIÓN (Versión digital)

13 de septiembre de 2010

ESPAÑA

DE LO QUE NO SE HABLA SOBRE LA CRISIS

Vicenç Navarro Sistema Digital De todas las explicaciones del origen de la crisis mundial actual, la más generalizada es la que la atribuye a la crisis financiera que ha creado una enorme inestabilidad del sistema financiero, en la que los mercados financieros, extremadamente cautelosos por el temor de salir quemados, no están ofreciendo crédito o no compran deuda externa. En parte, esto es cierto. Pero esta situación es un síntoma de un problema mayor, no la causa. Ésta es la enorme concentración y polarización de las rentas, un tema tabú que no se discute y que no aparece en los medios. Pero, a no ser que se actúe en corregirla, poco se adelantará en la resolución de la crisis. Veamos los datos.

En el año 1928, el año en que se inició la Gran Depresión en EEUU, un 1% de la población estadounidense recibía el 24% de toda la renta nacional. En 2007, año en el que se inicio la crisis en EEUU, el 1% de la población recibía también un 24% de toda la renta nacional. Este porcentaje descendió marcadamente con las reformas del New Deal, que fueron continuadas con las reformas realizadas después de la II Guerra Mundial, y con las reformas de la Great Society, alcanzando un 9% en los años setenta. A partir de entonces se inició la respuesta del capital (que había estado a la defensiva durante todo aquel periodo) a través de las políticas neoliberales del Presidente Reagan. Tales políticas (que fueron seguidas por Bush senior, Clinton y Bush hijo) revertieron aquella concentración alcanzando, de nuevo, un 24% en 2007. ¿Por qué esta concentración es un problema?

El hecho de que haya tal concentración de las rentas implica que disminuye el porcentaje de la renta que va a la mayoría de la población (clase trabajadora y clases medias) y ello como consecuencia de que el crecimiento de la productividad no se distribuye equitativamente. En lugar de repercutir en mejorar los salarios, tanto individuales como colectivos (es decir, el gasto en protección social y estado del bienestar), tal incremento de la productividad beneficia primordialmente a las rentas del capital que crecen en una proporción, sin precedentes. Del 1980 al 2005, el 80% del incremento de la renta en EEUU se desplazó al 1% de la población. Ello creó las condiciones para las crisis. La disminución de las rentas del trabajo significó el empobrecimiento de la gran mayoría de la población, creando un grave problema de demanda. La población no tenía la suficiente capacidad adquisitiva que le permitiera comprar y, con ello, estimular la economía. Esta pérdida de la capacidad adquisitiva se resolvió temporalmente mediante el crédito y de ahí el enorme endeudamiento, también facilitado por los bajos intereses del capital, necesario para mantener la demanda.

Pero llegó un momento (año 2007) en que aquella manera de mantener la demanda se interrumpió. ¿Por qué? Ahí está la otra cara de la moneda, es decir, de la enorme concentración de las rentas y de la riqueza. Cuando esta concentración ocurre se dan las bases que se creen burbujas especulativas. Si la gente puede ir comprando sus viviendas, sin requerir grandes endeudamientos, las casas se irán construyendo en la medida que haya demanda para tales viviendas. Pero, cuando hay un desfase entre la productividad y la distribución de las ganancias de este aumento de productividad, el capital, que encuentra mayor rentabilidad en actividades especulativas que en las actividades de la economía productiva (consecuencia de la baja demanda de productos y servicios), invertirá en actividades especulativas, como las inmobiliarias, bajando a su vez los intereses bancarios para estimular la demanda de viviendas. Pero así se alcanza un deseguilibrio entre la cantidad de viviendas y su precio (enormemente inflado) por una parte, y la capacidad de compra por la otra, que explica que llegue un momento en que la burbuja explota. ¿Y por qué explotó en 2007? Pues, porque la banca, que había estado invirtiendo, además de en actividades inmobiliarias, en otros instrumentos especulativos, se vio que había alcanzado sus límites especulativos. No podía continuar un sistema basado primordialmente en especulación, facilitado por unas políticas desreguladoras de la banca que le permitió hacer lo que quería. Y así se colapsó, afectando a todo el sistema financiero.

El sistema bancario europeo, centrado en la banca alemana, tuvo, y continúa teniendo, un problema gravísimo. Además de estar contaminada con productos tóxicos derivados de su conexión con la banca estadounidense, ha prestado mucho dinero a los bancos españoles y griegos, habiendo también comprado mucha deuda pública de éstos y otros países, que ahora no pueden recuperar. De ahí que la banca de los países centrales (Alemania y Francia principalmente) dejaran de prestar dinero, con lo que se creó el colapso del sistema financiero, originando un gravísimo problema. No sólo debido a la falta de crédito (que también) sino porque las burbujas crean una riqueza artificial (es decir el país se cree más

rico de lo que es) y cuando explotan crean un problema enorme de demanda. Las personas están súperendeudadas y no pueden pagar sus hipotecas.

Y por otra parte, los precios de la vivienda siguen tan elevados –un 30% por encima de lo que deberían estar- que la gente no puede comprar. A no ser que bajen para ubicarse en una situación más acorde a los salarios, no veremos una solución. Y esto es lo que ocurre también en España. Existe en nuestro país un excesivo desfase entre salarios y precios del consumo, que explica el enorme endeudamiento. Los países más desiguales en la UE-15 (los PIGS: Portugal, Irlanda, Grecia y Spain) son los que están más endeudados (tanto privada como públicamente). Y ello se debe precisamente a lo bajos que son los salarios tanto los individuales como los colectivos (es decir, el estado del bienestar). No es de extrañar, pues, que sean los países más afectados por la crisis.

La solución es fácil de ver. Una gran redistribución de la riqueza (con recuperación de las políticas fiscales progresistas) y un gran aumento del gasto público que permita sustituir la demanda que se ha perdido y así estimular la economía y crear empleo en áreas como los servicios públicos del estado del bienestar, que están subfinanciadas. Que sea fácil de ver no quiere decir que se haga, ya que la enorme concentración de las rentas y de la propiedad determina una enorme influencia política que condiciona el comportamiento de los gobiernos, y muy en particular de los países, como España, en que las desigualdades son enormes y la influencia del poder económico en las instituciones políticas es desmesurada. Véase la resistencia del gobierno Zapatero, que no se atreve a recuperar la progresividad fiscal, subiendo los impuestos a los ricos. No tienen el valor político de tomar medidas impopulares entre los que más tienen. Y ahí está parte del problema.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

EL MERCURIO DIGITAL 13 de septiembre de 2010 ESPAÑA

RUSIA EN TRES TIEMPOS

Jorge Gómez Barata

Imperio euroasiático, inabarcable, misterioso y bárbaro, cuna del bolchevismo y superpotencia comunista degradada a país del tercer mundo con cohetes, Rusia sigue sin poder realizar las aspiraciones que movieron a Pedro el Grande, Catalina II y a V. I. Lenin. Eficaz y nostálgico Vladimir Putin intenta lograr lo que un día hizo la Unión Soviética: emular a Estados Unidos, aunque como ella, lo intenta de modo equivocado. En su propio terreno nadie va a superar a los Estados Unidos. El quid no radica en imitar al capitalismo sino en trascenderlo.

Rusia le vende uranio a Teherán y armas a Tel Aviv, pragmatismo que me hace recordar el sueño de los zares de sumar a Persia a la corona del imperio para obtener una salida a los mares calientes y rememorar los momento en que, confundido por los componentes filo socialistas del sionismo y por la creencia de que la condición de rusos de Chaim Weizmann y Ben Gurión, primer presidente y primer jefe de gobierno de Israel y de ucraniana de Golda Meir, le proporcionarían ventajas geopolíticas, Stalin endosó el proyecto de fundar el Estado de Israel y en la ONU votó a favor de la partición de Palestina.

Con la Guerra Fría, el derrumbe del sistema colonial, el auge del nacionalismo afroasiático y el debut del Tercer Mundo en la arena internacional, la presencia de Israel y la importancia estratégica alcanzada por el petróleo de la región, el Medio Oriente en conjunto y cada país en particular se transformaron piezas claves para el equilibrio mundial de fuerzas y en escenarios de confrontaciones decisivas.

En 1948, como resultado de una elaborada, confusa y compleja maniobra, fue proclamado el Estado de Israel, mediante una resolución de la ONU que también prescribía la creación de un Estado palestino, cosa que nunca se realizó porque la jugada estuvo fuera del alcance de los gobierno árabes de entonces y del pobre liderazgo del pueblo palestino, entonces representado por Amin al-Husayni, Gran Mufti de

Jerusalén, líder musulmán de pésimos antecedentes y sin la menor solvencia política para despachar aquella situación.

Con el derrocamiento del rey Faruk en Egipto y el ascenso al poder de Gamal Abdel Nasser, que promovió la unidad de las fuerzas avanzadas de la región y ante lo cual reaccionaron las ex potencias coloniales que, en 1956 tomando como pretexto la nacionalización del canal de Suez, protagonizaron la invasión franco-británica-israelí de Egipto. Por una extraña conjunción, esa fue la primera y única vez que, durante la Guerra Fría, en un conflicto militar los Estados Unidos y la Unión Soviética actuaron conjuntamente para presionar a Francia, Gran Bretaña e Israel y forzarlos a retirarse.

En respuesta a aquella agresión se acentuó la orientación positiva de ciertos eventos políticos en la región, que aproximaron a importantes fuerzas nacionalistas a las posiciones soviéticas. No obstante, como para subrayar su independencia y mantenerse al margen del conflicto Este—Oeste, los propios líderes de aquellas corrientes fomentaron el Movimiento de Países No Alineados, que trató de constituirse en una tercera opción en el enrarecido mundo bipolar.

Entre tanto, apoyándose en las políticas neocoloniales propias y de las ex metrópolis y explotando estereotipos anticomunistas, avanzaron los Estados Unidos, que mediante una combinación de incentivos, chantajes económicos, ayudas condicionadas y aprovechando errores de la política soviética en la región y fenómenos como el conflicto chino- soviético; sirviéndose a la vez de Irán, Arabia Saudita, Jordania y otros estados, armaron una entente de la que formaba parte Israel y mediante la cual se apoderaron de la iniciativa estratégica, desplazando casi totalmente a la Unión Soviética, que mantuvo cierta presencia gracias a la relación con Siria y el débil apoyo a la causa del pueblo palestino y a la OLP, cuyos métodos nunca compartió.

Rusia, que heredó el potencial económico y la fuerza militar de la Unión Soviética también recibió sus lados débiles y sus fracasos políticos, entre ellos los del Medio Oriente.

Parcialmente repuesta de la ruina, del desconcierto y recuperada de los retrocesos que siguieron a la desaparición de la Unión Soviética, aunque sin los avances tecnológicos ni científicos técnicos ni con la elevación del bienestar prometido por la restauración capitalista, Rusia trata de recuperar el paso y sueña con convertirse en una especie de alternativa a Estados Unidos, no ideológica, aunque sí con matices políticos y militares, sin desde luego soñar competir con su economía, de la cual está demasiado lejos.

Esa competencia sectorial es parte del realineamiento que supone el retorno al capitalismo que conlleva un pragmatismo desideologizado, se atiene a objetivos nacionales y perfiles de gran potencia con un estilo que intenta aproximarse a los comportamientos occidentales, que cada vez, se acentuarán en la política moscovita. La reciente visita a Moscú de Ehud Barack, ex primer ministro y ministro de defensa y la firma de un amplio acuerdo militar con Israel es apenas un botón de muestra de lo que seguramente veremos.

Es cierto que algunas contradicciones menores entre Estados Unidos y Rusia crean ciertos espacios o nichos comerciales o relacionados con los suministros militares que algunos países pueden aprovechar. Así ocurre, entre otros ejemplos, con la venta de material nuclear a Teherán, aviones, helicópteros y otros equipos militares a Venezuela, sin que ello suponga un alineamiento político con ninguna causa popular y mucho menos indique que Rusia estaría dispuesta a correr riesgos asociados con la solidaridad.

Tampoco creo que Rusia pueda mantener indefinidamente una posición equidistante y ambivalente, la desideologización es una exigencia funcional para atacar al socialismo y a los movimientos populares que las potencias occidentales no practican. Para ser una de ellas Rusia deberá alinearse de un modo cada vez más visible. Vender uranio a Teherán y aprobar sanciones por utilizarlo puede no ser una opción política ganadora.

En un escenario de ficción alguna vez los ejércitos árabes soñaron que sus blindados soviéticos rodarían por Tel Aviv, mientras que ahora los jerarcas de Israel pudieran acariciar la idea de que los tanques rusos lo hagan por Teherán. Sólo falta saber qué piensan hacer los rusos con los aviones sin pilotos comprados a Israel. Allá nos vemos.

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 13 SEP (DPA) - El líder cubano Fidel Castro estimó hoy que el presidente de Francia, Nicolas Sarkozy, se está volviendo "loco", al criticar por segunda vez en pocos días las expulsiones de gitanos del país europeo.

En un artículo de opinión en la prensa cubana, Castro hizo referencia a que Francia es la tercera potencia nuclear del planeta y que Sarkozy dispone de "un maletín con las claves para lanzar una de las más de 300 bombas que posee".

"Supongamos que Sarkozy de repente se vuelve loco, como parece ser que está sucediendo. ¿Qué haría en ese caso el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas con Sarkozy y su maletín?", se preguntó el líder de la revolución cubana.

"¿Qué ocurrirá si la extrema derecha francesa decide obligar a Sarkozy a mantener una política racista en contradicción con las normas de la Comunidad Europea?", añadió.

Desde comienzos de este año, Francia ha expulsado de su territorio a más de 8.000 gitanos rumanos y búlgaros, aunque el gobierno en París asegura que se trata de una política de "incentivos" al retorno para inmigrantes ilegales. Cada uno recibe 300 euros (385 dólares) como "ayuda" personal.

Castro ya criticó el viernes durante un acto en La Habana dichas expulsiones como un "holocausto racial" y consideró que los gitanos son "víctimas de la crueldad de la extrema derecha francesa".

Desde su regreso a la vida pública hace más de dos meses, Fidel Castro ha venido insistiendo sobre todo en el peligro de una guerra nuclear mundial, que en su opinión podría desatarse por un eventual ataque de Estados Unidos o Israel a Irán.

En su artículo de hoy, titulado "La infinita hipocresía de Occidente", Fidel Castro critica nuevamente que mientras potencias occidentales disponen de armas atómicas, se amenace a Irán con un ataque debido a su programa nuclear.

"¿Acaso tiene algún sentido moral y ético lanzar un ataque sobre Irán, al que condenan por la supuesta intención de fabricar un arma de este tipo? ¿Dónde está la cordura y la lógica de esa política?", escribió el ex jefe de Estado cubano.

"La ausencia de la verdad y la prevalencia de la mentira es la mayor tragedia en nuestra peligrosa era nuclear", afirmó.

LA HABANA, 13 SEP (NOTIMEX).- El líder cubano Fidel Castro afirmó hoy que al parecer el presidente de Francia, Nicolás Sarkozy, se está volviendo 'loco' y sugirió que ello podría ser peligroso pues el país europeo es la tercera potencia nuclear del planeta.

"Supongamos que Sarkozy de repente se vuelve loco, como parece ser que está sucediendo. ¿Qué haría en ese caso el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas con Sarkozy y su maletín?" con las claves para lanzar una bomba atómica, preguntó.

El ex presidente isleño lanzó la interrogante en una Reflexión que publicó la prensa oficial en la que criticó las expulsiones de gitanos de ese país europeo, en una nueva referencia al tema después que el viernes pasado calificó como "holocausto" racial esas deportaciones.

En una segunda pregunta al Consejo de Seguridad Castro, de 84 años, cuestionó qué ocurriría si la extrema derecha francesa obliga a Sarkozy a mantener "una política racista" en contradicción con las normas de la Comunidad Europea.

También indagó si "tiene algún sentido moral y ético lanzar un ataque sobre Irán, al que condenan por la supuesta intención de fabricar un arma de este tipo". ¿Dónde está la cordura y la lógica de esa política?', cuestionó.

El ex gobernante reseñó extensos tramos de un artículo del diario mexicano La Jornada titulado "El holocausto gitano: ayer y hoy" sobre los abusos contra esa etnia desde 1496 hasta la fecha.

Castro censuró que "Occidente y, sobre todo, su colosal aparato mediático" no digan una palabra sobre "la historia verdaderamente dramática" de los gitanos en Europa.

Citó las recientes expresiones de rechazo a las deportaciones de gitanos hacia Rumania y Bulgaria por parte de diversos sectores, incluida la Unión Europa y las Naciones Unidas.

Al concluir su artículo titulado "La infinita hipocresía de Occidente", dijo que "la ausencia de la verdad y la prevalencia de la mentira es la mayor tragedia en nuestra peligrosa era nuclear".

LA HABANA, 13 SEP (DPA) - El Parlamento de Cuba insistió hoy en que el gobierno del presidente estadounidense, Barack Obama, deje libres a cinco agentes cubanos condenados a altas penas de prisión por delitos relacionados con el espionaje, al cumplirse 12 años de su detención en Miami.

"Hoy es más necesario que nunca exigir a la administración de Estados Unidos que ponga fin a esta injusticia y libere ya a estos cinco cubanos", escribió la Cámara presidida por Ricardo Alarcón en un mensaje "A los Parlamentos y pueblos del mundo" publicado en medios cubanos.

Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Antonio Guerrero, Fernando González y René González fueron detenidos el 12 de septiembre de 1998 y condenados en 2001 a penas que van desde los 15 años hasta la doble cadena perpetua y 15 años de cárcel.

Cuba reconoce que son sus agentes, pero defiende que su misión no era la de conseguir información clasificada sobre la seguridad estadounidense, sino infiltrarse en grupos del exilio cubano en Florida para evitar atentados contra la isla. El gobierno de Raúl Castro los considera presos políticos y les da el trato de "héroes".

"Nada de lo que hicieron puso en riesgo jamás la seguridad de Estados Unidos. Eso lo saben muy bien las autoridades norteamericanas y fue reconocido incluso durante el juicio por la propia Fiscalía y por altos jefes militares de ese país", afirmó en su mensaje la Asamblea Nacional, el Parlamento unicameral cubano.

"Durante estos años nuestro pueblo, junto a sus familiares, hemos denunciado esta injusticia y luchado por su liberación, convencidos de su inocencia, pues su única pero importante misión en ese país fue monitorear los grupos terroristas que durante 50 años han actuado impunemente contra Cuba", señala el texto.

Las autoridades cubanas critican que el juicio contra ellos se celebrara en Miami, el principal bastión del exilio cubano, que los reos pasaran largos periodos de confinamiento en solitario, y que se niegue los visados de visita a las esposas de dos de ellos.

La Corte Suprema en Washington rechazó en junio del año pasado revisar el caso. En otro recurso por separado, tres de los cinco presos recibieron poco después penas más reducidas, mientras que la defensa presentó recientemente una apelación de última instancia a favor de Gerardo Hernández, el que cumple la mayor condena.

Hernández, de 45 años, cumple dos cadenas perpetuas y 15 años bajo cargos de conspiración para cometer espionaje y conspiración para cometer asesinato, en relación al derribo el 24 de febrero de 1996 por parte de cazas cubanos de dos avionetas de la organización del exilio cubano Hermanos al Rescate, con cuatro muertos.

Al cumplirse 12 años de su detención, las autoridades cubanas organizaron en los últimos días un amplio programa de actividades para exigir su liberación, desde conferencias y exposiciones hasta ascensos a las mayores alturas de Cuba, caminatas y conciertos.

Según medios cubanos, grupos solidarios con la causa de los cinco celebraron también actividades para exigir su excarcelación en Rusia, Francia, Argentina, México, Paraguay, Venezuela y República Dominicana, entre otros países.

En Cuba se encuentra detenido desde principios de diciembre el contratista estadounidense Alan Gross, a quien las autoridades de la isla acusan de ser un espía, si bien no han presentado todavía cargos formales.

Los congresistas republicanos Ileana Ros-Lehtinen, Mario y Lincoln Díaz Balart, así como su colega demócrata Albio Sires y el senador también demócrata Robert Menéndez afirmaron a principios de mes que el gobierno de Obama podría estar negociando un canje entre Gross y Gerardo Hernández.

En una carta a la secretaria de Estado, Hillary Clinton, y al fiscal general, Eric Holder, los legisladores cubanoestadounidenses advirtieron no obstante que este "intercambio de prisioneros" constituiría una "concesión al régimen cubano" que podría tener "serias consecuencias" para los intereses de Estados Unidos.

SANTO DOMINGO, 13 SEP (PL) Una misa por la liberación de los Cinco antiterroristas cubanos presos en cárceles de Estados Unidos se ofició en la iglesia de Las Mercedes, segunda más importante de la capital dominicana.

Convocada por la Campaña Dominicana de Solidaridad con Cuba y el Comité por la Liberación de los Cinco, la misa fue seguida de una marcha por toda la calle peatonal El Conde hasta el Altar de la Patria, donde decenas de participantes rindieron homenaje a los Cinco héroes, en la fecha que marca los 12 años de su injusto encierro.

Por los organizadores hablaron Isabel Tejada, coordinadora de la Campaña y Alfonso Torres, periodista y presidente del Comité por la Liberación de los Cinco.

Asistieron al homenaje Virtudes Álvarez, Presidenta del Movimiento Independencia Unidad y Cambio (MIUCA), Luis de León, viceministro de Educación, Iván Rodríguez, del Partido Comunista del Trabajo y el embajador cubano ante la República Dominicana, Juan Astiasarán.

El jefe de la misión cubana fue entrevistado por el Canal 42 de la televisión en un programa de una hora de duración y más tarde, por el Canal 11, Telesistema, en tanto la emisora radial 99.3 FM le dedicó un espacio musical a los Cinco Héroes.

En el curso de la semana se desarrollaron distintas actividades, entre ellas la presentación de un libro, una conferencia de prensa en el Colegio de Periodistas, que actualizó a los medios dominicanos sobre el caso de los Cinco.

Asimismo Tejada anunció que se enviaría una carta al presidente de Estados Unidos, Barack Obama, solicitando la liberación de estos combatientes antiterroristas, y la encarcelación de verdaderos criminales, entre ellos Luis Posada Carriles y Orlando Bosch, que caminan en libertad por las calles de ese país.

CIUDAD DE PANAMÁ, 13 SEP (DPA) - Jóvenes panameños y representantes de organismos humanitarios escalarán en Panamá el vólcán Barú, de 3.474 metros de altura, como parte de una campaña internacional para que el presidente estadounidense, Barack Obama, libere a cinco cubanos presos en Estados Unidos.

Así lo anunció este lunes en conferencia de prensa el embajador de Cuba en Panamá, Reynaldo Calviac, al conmemorarse este mes 12 años del encarcelamiento de los cubanos Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Antonio Guerrero, Fernando González y René González, acusados de espionaje.

Calviac señaló que la iniciativa internacional está dirigida a que Obama, quien fue galardonado con el Premio Nobel de la Paz en 2009 y tiene un "origen diferente" a su antecesor George W. Bush, ponga fin al "injusto encarcelamiento" de los cubanos.

Al respecto, reseñó que el ascenso al volcán Barú, el punto más alto de la geografía panameña, está inspirado en los propósitos de respeto a los derechos humanos promovidos por Obama, quien en enero de 2009 ordenó el cierre de la prisión de Guantánamo en Cuba, en la que estaban recluidos prisioneros afganos y presuntos terroristas.

Aclaró que, hace poco, jóvenes argentinos treparon la cordillera de los Andes y alcanzaron la cúspide del Aconcagua, a 6.962 metros de altura, para exigir la liberación de los cinco cubanos presos en Estados Unidos. El reclamo es respaldado por juristas, religiosos y organizaciones de derechos humanos como Amnistía Internacional.

El diplomático advirtió que el pedido formulado al presidente estadounidense se fundamenta en que los cinco condenados enfrentaron la manipulación de sus respectivos procesos, tras haber denunciado la organización de sabotajes contra Cuba por parte de elementos anticastristas radicados en la ciudad de Miami, Estados Unidos.

Calviac dijo que militares de alto rango en Estados Unidos han reconocido que los cinco cubanos están "injustamente encarcelados".

En ese sentido, resaltó que Larry Wilkerson, ex jefe de Despacho del ex secretario de Estado Colin Powel, describió el caso de los cinco como una "atroz violación" de la justicia estadounidense.

El diplomático planteó que los cinco cubanos presos "en forma arbitraria" nunca espiaron en contra de Estados Unidos. En cambio, admitió que persiguieron a terroristas que desde Miami organizaban sabotajes y causaron la muerte con explosivos al joven turista italiano Fabio Di Celmo en Cuba.

Calviac precisó que en 1998 el presidente Fidel Castro envió a través del escritor colombiano Gabriel García Márquez una carta al presidente Bill Clinton en la que denunciaba las actividades de los grupos extremistas en Miami, pero la respuesta oficial fue la detención de los cinco cubanos, que Cuba considera héroes.

LUANDA, 13 SEP (PL) Prensa Latina trasmite de forma íntegra el texto de la carta enviada por los participantes e invitados al III Encuentro Africano de Solidaridad con Cuba al presidente de Estados

Unidos, Barack Obama, para que libere a los cinco antiterroristas cubanos presos en cárceles de ese país desde 1998.

Al Señor Barack Obama

Presidente de los Estados Unidos de América

Premio Nobel de la Paz

Washington. DC

Señor Presidente, los participantes en el III Encuentro Africano de Solidaridad con Cuba recuerdan con respeto, la emoción y alegría que el continente africano vivió, cuando la elección de vuestra Excelencia a la Presidencia de los Estados Unidos de América.

Con la elección, señor Presidente, de vuestra Excelencia, el pueblo de los Estados Unidos escribió una bella y grandiosa página de su historia, declarando al mundo la abolición definitiva del racismo de la patria norteamericana.

El pueblo africano y los demás continentes le saludaron considerando este gran paso histórico una victoria de y para todos los pueblos del mundo.

Es en este contexto, que nosotros tomamos la libertad de mandarle esta carta con el propósito de apelar a vuestra Excelencia para la liberación de los Cinco jóvenes cubanos que fueron juzgados y condenados por la administración norteamericana: GERARDO HERNÁNDEZ NORDELO, RENÉ GONZÁLEZ SEHWERERT, ANTONIO GUERRERO RODRÍGUEZ, RAMÓN LABAÑINO SALAZAR Y FERNANDO GONZÁLEZ LLORT.

Con la certeza de que esta petición merecerá vuestra especial atención, quiera aceptar Excelencia, las muestras de nuestra elevada consideración.

Los participantes e invitados al III Encuentro Africano de Solidaridad para con Cuba.

Luanda, República de Angola, 11-12 de Septiembre de 2010

LA HABANA, **13 (ANSA)** - El gobierno de Cuba reducirá en 2011 en más de medio millón el número de trabajadores del sector estatal, y creará para su reubicación nuevas formas laborales de arrendamiento, usufructo, cooperativas y trabajo por cuenta propia.

El paso de trabajadores estatales al sector privado obedece a la situación crítica de la economía, con niveles bajos de productividad, y se enmarca en el proceso en marcha de "actualización" del modelo socialista, sin llegar a una economía de mercado.

La Central de Trabajadores de Cuba (CTC, única del país) señaló, al anunciar hoy los "cambios en la política de empleo" en un comunicado publicado en la prensa, que la reducción de más de medio millón de trabajadores estatales será ejecutada en el primer trimestre de 2011.

El presidente, Raúl Castro, lleva advirtiendo desde abril sobre la necesidad de reducir las plantillas estatales "abultadas", con un supuesto exceso de más de un millón de trabajadores.

La reducción tiene "particular significación" en Salud Pública, uno de los logros principales de la Revolución y que cuenta con 600.000 trabajadores, por "lo inflado de sus plantillas y el número de personas que deben ser reubicadas", declaró recientemente José Ramón Machado, primer vicepresidente de Cuba.

En la sesión parlamentaria de agosto, Raúl Castro dijo que trata de poner fin a la idea de que "Cuba es el único país del mundo en que se puede vivir sin trabajar", puntualizando que "nadie quedará abandonado a su suerte".

El 85% de los 5 millones que conforman la fuerza laboral trabajan para el Estado.

"Nuestro Estado no puede ni debe continuar manteniendo empresas, entidades productivas, de servicios y presupuestadas con plantillas infladas, y pérdidas que lastran la economía, resultan contraproducentes, generan malos hábitos y deforman la conducta de los trabajadores", expresó el comunicado de la CTC.

Así, afirma, se considera necesario eliminar "subsidios excesivos, el estudio como fuente de empleo y la jubilación anticipada".

Para hacer posible la reubicación de los trabajadores estatales en el sector privado de una economía controlada al 90% por el Estado, se ampliará y diversificará "el actual horizonte de opciones con nuevas formas de relación laboral no estatal como alternativa de empleo".

A esas formas, ya puestas en marcha en algunos sectores de manera experimental, como el arrendamiento, el usufructo, las cooperativas y el trabajo por cuenta propia, "se moverán cientos de miles de trabajadores en los próximos años", dijo la CTC.

"Estos cambios en la política de empleo se aplicarán de forma gradual y progresiva, se iniciarán de inmediato y por su magnitud e incidencia abarcarán a todos los sectores", agregó la central.

El Estado entregó tierras ociosas en usufructo a campesinos y desde este año comenzó a entregar en alquiler negocios como barberías y taxis a sus empleados, al tiempo que anunció un aumento del número de licencias de trabajadores por cuenta propia.

"Hoy el Estado tiene un grupo de actividades que se debe descargar de ellas", dijo en agosto a periodistas extranjeros el ministro de Economía, Marino Murillo, pero descartó que con ello se estén realizando "reformas".

"Estudiamos una actualización del modelo económico cubano donde van a primar las categorías económicas del socialismo y no el mercado. Seguirá rigiendo la planificación centralizada. No vamos a entregar la propiedad", puntualizó.

Cuba legalizó el trabajo por cuenta propia en 1996 para enfrentar la crisis económica que siguió a la desintegración de la Unión Soviética y, según datos oficiales, en 2009 había 143.800 licencias de trabajadores en esa modalidad.

Como forma de descentralizar la economía manteniéndose dentro del sistema socialista, el gobierno instaurará cooperativas, existentes desde hace tiempo en el sector agropecuario, de forma generalizada, dijo a ANSA un economista cubano.

Para aumentar la productividad se seguirá implantando el sistema de pago por resultados puesto en marcha en 2008 y con una aplicación baja hasta ahora.

Se anuncia además que para los desocupados "ya no será posible aplicar la fórmula de proteger o subsidiar salarialmente de forma indefinida a los trabajadores".

En el sector estatal se pretende cubrir las plazas imprescindibles en "labores históricamente deficitarias de fuerza de trabajo", como la agricultura, la construcción, maestros, policías y obreros industriales, entre otros.

LA HABANA, 13 SEP (EFE).- Más de medio millón de trabajadores estatales en Cuba perderán su empleo en los próximos meses, al tiempo que se anuncia una radical transformación de los modelos salariales y de trabajo para paliar la grave situación económica.

Lo que desde hace semanas corría como rumor imparable por la isla se hizo hoy público en un comunicado que le tocó difundir al sindicato único, la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), que avaló la medida porque le toca "mantener el control sistemático de la marcha de este proceso".

El comunicado anuncia así la "reducción de más de 500.000 trabajadores en el sector estatal y paralelamente su incremento en el sector no estatal", y detalla que este proceso se realizará durante el año próximo, aunque más adelante recuerda que el calendario para su ejecución será "hasta el primer trimestre de 2011".

Según supo EFE, en algunos organismos los cuadros del Partido Comunista de Cuba -único en el paísya han sido aleccionados para que expliquen a los trabajadores lo que se avecina, mientras que otras fuentes aseguran que hay empresas donde ya se ha ordenado a los trabajadores que elaboren "listas" de personas más o menos necesarias.

El economista Juan Triana, investigador del Centro de Estudios de la Economía Cubana, reconoció en conversación con Efe que la medida de prescindir de medio millón de funcionarios es difícil en un país donde la fuerza laboral es de 3 millones, pero recordó que ya hay medio millón de trabajadores en el sector privado.

"Las cuentas (del Estado) ya no dan más de sí y es muy duro para cualquier gobierno, pero ya no queda más remedio", dijo Triana, y añadió que la absorción de esos desempleados deberá pasar por "pequeñas empresas, cooperativas o trabajo familiar, pues no creo que Cuba pueda inventar nada nuevo".

El comunicado de la CTC no garantiza una nueva función a los desempleados, pero sí sugiere un "horizonte de opciones con nuevas formas de relación laboral no estatal (como) el arrendamiento, el usufructo, las cooperativas y el trabajo por cuenta propia hacia donde se moverán cientos de miles de trabajadores en los próximos años".

Existen en Cuba cientos de actividades y de negocios que escapan al control estatal, ya sea en transporte, suministros alimentarios o técnicos, turismo y casi cualquier servicio, como puede comprobar cualquier visitante que es "invitado" en plena calle a adquirir lo que necesite "por la izquierda", cubanismo para significar lo ilegal o encubierto.

Pero si todas esas actividades no se han legalizado es por la multitud de trabas burocráticas que lastran la iniciativa privada, como recuerda el economista disidente Oscar Espinosa Chepe, para quien todo pasa

por desarrollar un modelo impositivo más eficaz.

Paradójicamente, el discurso de Espinosa Chepe y de otros economistas desafectos al régimen se parece cada vez más al del propio gobierno: el comunicado de la CTC reconoce hoy que hay "cambios que resulta necesario e impostergable introducir en la economía y la sociedad para transformar y hacer más eficiente el actual proceso productivo y laboral".

Ha sido el presidente Raúl Castro (que asumió la presidencia de hecho en 2006 tras la grave enfermedad de su hermano Fidel) quien con más énfasis ha insistido en la necesidad de introducir cambios y de aligerar las abultadas plantillas estatales, cuyos sobrantes llegó a cifrar en más de un millón de personas.

El presidente, en un discurso del pasado 1 de agosto, quiso sin embargo tranquilizar a la sociedad: "Nadie quedará abandonado a su suerte" porque "el Estado Socialista brindará el apoyo necesario para una vida digna".

La pasada semana, Fidel Castro sorprendió al mundo al declarar a una revista estadounidense que "el modelo cubano ya no funciona ni para nosotros", y aunque dos días después explicó que se refería al sistema capitalista, muchos en La Habana creen, como el propio entrevistador aclaró, que no había posible tergiversación.

Según la interpretación más extendida, Fidel Castro -considerado el ideólogo frente al pragmático Raúldaba así un espaldarazo a su hermano en esta nueva readaptación del socialismo cubano cuya última actualización pasa por dolorosos eufemismos tan habituales en otras latitudes como los "ajustes de empleo".

POR MARC FRANK Y NELSON ACOSTA

LA HABANA, SEP 13 (REUTERS) - Cuba anunció el lunes que eliminará más de 500.000 empleos públicos en los próximos seis meses, una drástica reducción del 10 por ciento de su fuerza laboral estatal que será acompañada por una expansión del sector privado.

El presidente Raúl Castro ha dicho que pretende eliminar más de un millón de empleos públicos innecesarios que están frenando la recuperación económica. La decisión aflojaría ligeramente el control casi absoluto del Estado sobre la economía socialista.

"En correspondencia con el proceso de actualización del modelo económico y las proyecciones de la economía para el período 2011-2015, se prevé (...) la reducción de más de 500.000 trabajadores del sector estatal y paralelamente su incremento en el sector no estatal", dijo la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) en un comunicado.

El despido o reubicación de la fuerza laboral en los próximos seis meses es el paso más audaz dado hasta ahora por Raúl Castro, que sucedió hace cuatro años en el poder a su hermano Fidel con la promesa de mejorar la calidad de vida de los cubanos.

"Nuestro Estado no puede ni debe continuar manteniendo empresas, entidades productivas, de servicios y presupuestadas con plantillas infladas y pérdidas que lastran la economía, resultan contraproducentes, generan malos hábitos y deforman la conducta de los trabajadores", añadió la CTC.

Según fuentes del gobernante Partido Comunista, unas 250.000 nuevas licencias para trabajadores por cuenta propia comenzarán a ser emitidas en octubre, buscando absorber parte de los despidos.

Actualmente hay unos 143.000 "cuentapropistas".

Se trata de pequeños negocios como restaurantes, cafeterías, talleres mecánicos, carpinterías, manicuras y hasta payasos.

El Gobierno espera que esas licencias ayuden a generar unos 465.000 nuevos empleos no estatales, pues por primera vez en décadas los cuentapropistas podrán subcontratar mano de obra.

Las nuevas regulaciones para los pequeños negocios serán más flexibles, según las fuentes comunistas. Los empleados por cuenta propia podrán, por ejemplo, acceder por primera vez a créditos y hacer negocios con entidades del Estado.

Pero también tendrán que pagar impuestos sobre las ventas, a la renta y aportar a la seguridad social.

Aún no está claro cómo será organizada la venta de insumos a los cuentapropistas, monopolizada por el Estado con un sobrecargo que les deja poco margen de ganancia.

En Cuba, el Estado es el principal empleador y la decisión de eliminar un millón de puestos de trabajo generó incertidumbre.

El Gobierno ha prometido que nadie quedará desamparado y ofreció reubicar a los empleados excedentes en sectores como la agricultura, la construcción, la educación y la policía.

"Hay mucha preocupación. Veremos cuáles serán las nuevas ofertas para los que queden fuera, aunque te adelanto que serían pocos o muy pocos los empleados que irían a la agricultura", dijo Eusebio López, un empleado público de 45 años.

Quienes no acepten las alternativas que les ofrezcan serán despedidos y podrán cobrar un seguro de desempleo por un plazo de entre uno y tres meses.

LA HABANA, 13 SEP (EFE).- Los taxis cubanos que pasaron en el último año al sistema de arrendamiento han multiplicado su productividad, según el ministro del Transporte, César Arocha, citado por el semanario Trabajadores.

Arocha dijo que la productividad aumentó "55 veces" y el nivel de ingresos por auto subió de 529 a 17.000 pesos (de 17 dólares a 566), en una conferencia del sindicato del área, aunque el diario no precisa cuántos taxis funcionan con este sistema, que por primera vez ha permitido al chofer gestionar sus ingresos a cambio de una tasa diaria que paga al Estado.

El arrendamiento de taxis en La Habana y de locales de propiedad estatal para el servicio de peluquerías y barberías particulares ha sido uno de las medidas aplicadas como "experimento" los últimos meses por el Gobierno de Raúl Castro con el propósito de estimular la productividad del trabajo y abrir nuevos espacios al trabajo por cuenta propia.

Por otro lado, el ministro alertó sobre las deficiencias del transporte colectivo en autobuses, y particularmente sobre los problemas de recaudación en los billetes de transporte.

Las inspecciones y operativos realizados han registrado que el nivel de "faltante" tanto en los autobuses como en la colecturía del pasaje es aún elevado, de acuerdo con un informe presentado en esa reunión.

Esa fuente indicó que unos 3.120 trabajadores fueron sancionados en las empresas de autobuses de la capital cubana durante el año 2009, al parecer por problemas con el "faltante".

Por último. Salvador Mesa, secretario general de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) -sindicato único de la isla-, se refirió también a las trabas burocráticas al criticar el "elevado número de medidas" y a la necesidad de "su revisión y efecto educativo".

BRUSELAS, 13 SEP (DPA) - El ministro español de Asuntos Exteriores, Miguel Ángel Moratinos, consideró hoy que la presencia esta mañana en el Parlamento Europeo de cuatro disidentes cubanos refuerza su postura de que la UE debe cambiar su "posición común" frente a La Habana.

Cuatro disidentes cubanos participaron hoy en Bruselas en la asamblea política del Partido Popular Europeo (PPE), la principal fuerza de la Eurocámara, seguidos por los socialistas.

Se trata de Antonio Díaz, Ricardo González, Normando Hernández y Omar Rodríguez, según confirmó a DPA Javier Jiménez, de la oficina de prensa del PPE en Bruselas.

"La presencia de estos ciudadanos cubanos hoy en el Parlamento Europeo va a reforzar más esa postura" (de eliminar la "posición común"), comentó Moratinos, al término de una reunión de ministros del

¿Quién iba a imaginar hace algunos meses que cuatro ex presos políticos estuviesen en el Parlamento" Europeo expresando libremente su opinión?", se preguntó en rueda de prensa.

La Unión Europea (UE) mantiene desde 1996 la "posición común" que condiciona todo tipo de relación con la isla a una mayor apertura en materia de derechos humanos.

Durante el primer semestre del año, cuando tocó a España presidir la UE, Moratinos fue uno de los principales adalides para cambiar la actual política comunitaria en la materia.

Las próximas liberaciones de disidentes podrían contribuir a comenzar a cambiar algo esa situación, según fuentes de Bruselas.

En ese sentido, el ministro español expresó su esperanza de que la UE dé un primer paso para cambiar la "posición común" en el Consejo de Asuntos Exteriores que el bloque celebra a finales de octubre.

BRUSELAS, 13 SEP (EFE).- El ministro español de Exteriores, Miguel Ángel Moratinos, y cuatro ex

presos políticos cubanos recientemente liberados escenificaron hoy en Bruselas las posturas antagónicas que existen sobre el posible cambio de la política de la Unión Europea hacia Cuba.

Mientras Moratinos insistió en la necesidad de dejar atrás la llamada "posición común" de la UE hacia Cuba, los ex presos enviaron desde el Parlamento Europeo un mensaje totalmente opuesto.

"Todo el mundo es consciente de que hay que cambiar la política con Cuba", dijo Moratinos en la sede del Consejo de la UE al término de una reunión ministerial comunitaria en Bruselas.

Pocos minutos después, los opositores al régimen castrista respondían en la sede del Parlamento Europeo por boca de Normando Hernández: "no se le puede retirar la posición común al gobierno de Cuba, porque el gobierno cubano no ha dado ningún tipo de cambio hacia la libertad y la democracia".

La propia visita a Bruselas de los disidentes, parte del grupo de 52 presos excarcelados y trasladados a España durante el verano, es para Moratinos un refuerzo de su postura y demuestra "el resultado positivo de la gestión de la diplomacia española".

"Me alegro de que puedan estar en el Parlamento Europeo, incluso de que critiquen al Gobierno español. Es una prueba de la libertad que han alcanzado", recalcó Moratinos.

Acto seguido le contestaba el ex preso Antonio Díaz: "el hecho de estar aquí, tan lejos de mi patria, no es una muestra que permita considerar cambiar la posición común. Todo lo contrario. Yo he sido desterrado de Cuba y he tenido que venir a Europa a decir lo que pienso", insistió.

"La posición común deberá eliminarse cuando yo pueda decir lo que pienso en Cuba", subrayó Díaz, quien reprochó a Moratinos no haber mantenido ningún encuentro con ellos.

La división en torno a la política europea hacia Cuba enfrenta también al Gobierno español con el Partido Popular Europeo (PPE), la fuerza mayoritaria de la Eurocámara y promotora de la visita de los ex prisioneros a las instituciones comunitarias.

El secretario general del PPE, el español Antonio López-Istúriz, ha anunciado hoy que su formación remitirá una carta a los ministros de Exteriores y primeros ministros de su familia política para transmitir el "testimonio desgarrador" de los ex presos.

El presidente del PPE, el belga Wilfried Martens, también tratará el tema con los jefes de Estado y de Gobierno conservadores que se desplacen esta semana a Bruselas para participar en el Consejo Europeo del jueves.

Toda esa labor se encamina a la discusión sobre la posible modificación de la postura comunitaria hacia Cuba, que a priori se analizará en la reunión de ministros de Exteriores prevista para el 25 de octubre, aunque todo continúa en el aire.

El titular de Exteriores consideró que entre los Veintisiete hay "una actitud general favorable" a cambiar esa política, ya que si bien todavía hay que "trabajar" con algunos países, "todo el mundo es consciente de que hay que cambiar la política con Cuba".

Menos optimista fue López-Istúriz, para quien "parece que la revisión va a retrasarse sine die. No es ninguna sorpresa. Para muchos países de la UE, la actitud del gobierno cubano sigue estando muy lejos" de lo requerido por Europa.

España insiste en la necesidad de superar la llamada "posición común", política aprobada en 1996 bajo el impulso del entonces gobierno español de José María Aznar (PP) y que condiciona las relaciones del bloque europeo con Cuba a los avances democráticos y en materia de derechos humanos en la isla.

Hasta ahora, varios países del bloque europeo se han opuesto a la flexibilización defendida por las autoridades españolas, que consideran que el diálogo con La Habana puede ser más productivo de cara a la democratización de la isla.

DADÍS 12 SED

PARIS, 13 SEP (EFE).- La organización Reporteros Sin Fronteras (RSF) afirmó hoy que las nuevas reglas que regulan el trabajo de los periodistas que cubren la información de la base estadounidense de Guantánamo constituyen "un primer paso positivo", pero matizó que persisten algunas normas que le hacen tener un "optimismo relativo".

Las nuevas reglas permiten salvaguardar las informaciones recogidas en la base de la isla de Cuba, pero "las autoridades militares conservan el control sobre la información", señaló RSF en un comunicado.

Los periodistas ya no podrán ser expulsados de la isla por publicar ciertas informaciones, sus fotografías y vídeos no podrán ser destruidos aunque contengan un contenido considerado prohibido y los reporteros podrán protestar si el Pentágono les niega informaciones.

Estas mejoras no hacen olvidar a RSF que se mantiene el control militar de la información y que un juez castrense puede exigir a un periodista la fuente de una información y juzgarle por "ultraje a la corte" si se niega a darla.

También es la autoridad militar la encargada de autorizar las entrevistas con los abogados defensores o con los fiscales, lo que oculta un deseo del Pentágono de "filtrar de manera muy estricta la información que llega a la prensa y al público", señaló RSF.

LA PAZ (AP) _ Los países de la Alianza Bolivariana de los Pueblos de nuestra América (ALBA) proyectan crear en conjunto el próximo año una aerolínea para fomentar el turismo entre los miembros del bloque,

informó el lunes el embajador de Bolivia en Venezuela, Jorge Alvarado.

El diplomático dijo en entrevista telefónica desde Caracas que los estudios ya están avanzados y la línea área podría entrar en funciones en 2011.

El proyecto busca fomentar el turismo con tarifas menores en un 40 y 50% a los precios que cobran las aerolíneas comerciales, explicó. La base para la creación de la aerolínea del ALBA serán las empresas aéreas estatales.

Alvarado no precisó el financiamiento, pero dijo que una de las opciones para concretar la empresa podría ser un crédito del Banco del ALBA, que ya está en operaciones.

El ALBA fue creada por Venezuela y Cuba para fomentar la integración y el comercio entre gobiernos afines. Forman parte también Bolivia, Ecuador, Nicaragua, San Vicente y las Granadinas, Dominica y Antigua y Barbuda.

El bloque también ha propuesto crear empresas grannacionales" para fomentar el comercio recíproco y puso en vigencia este año el Sistema Único Compensación Regional de Pagos (SUCRE), una moneda virtual común para las transacciones comerciales entre los socios.

En el marco de la Feria Internacional de Turismo (FitVen 2010) celebrada en Caracas el fin de semana, el embajador boliviano propuso que el costo de los boletos sea cancelado a cuotas por dar mayores facilidades a los funcionarios estatales que quieran visitar los países.

Viajar de Venezuela a Europa cuesta menos que el boleto entre La Paz y Caracas y eso no es un incentivo al turismo porque a las empresas comerciales no les interesa fomentarlo, dijo Alvarado.

La línea estatal Boliviana de Aviación (BoA), creada por el gobierno de Evo Morales hace dos años, gestiona un permiso para operar entre La Paz y Caracas.

LA HABANA, 13 SEP. (NOTIMEX).- Con diversas actividades artísticas como una muestra de cine, una matiné deportiva-cultural, boleros y una muestra gastronómica, el hotel Comodoro, ubicado en La Habana, Cuba, festeja el Bicentenario del inicio de la Independencia Centenario de la Revolución mexicanas.

El festejo incluye espectáculos, degustación de tacos, 'Toda una semana con animación, espectáculos, restaurante especializado con chef mexicano invitado para la ocasión y muchos otros atractivos", se informó hoy.

La Semana Mexicana que se celebra en esa instalación a orillas del mar también incluyen una Muestra de Plástica Mexicana, la apertura de un Restaurante Especializado en Comida Mexicana, un encuentro de tríos, una matiné deportiva-cultural en la playa del hotel y el espectáculo Noche de boleros.

Asimismo, será inaugurada la muestra de Cine Mexicano con la presentación de la cinta 'A mi me gustan todas', en el que actuaron la vedette cubana Rosita Fornés y el mexicano Germán Valdés 'Tintán', la cual fue filmada en 1954 en locaciones de ese hotel.

Los turistas podrán asistir a una fiesta en la playa que incluye el disfrute de equipos náuticos, un festival de nado sincronizado, la degustación de platos típicos mexicanos rociados con cerveza.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

PARÍS, 13 SET 2010 (AFP) - El gobierno francés estaba el lunes en dificultades tras conocerse una circular del ministerio del Interior sobre el desmantelamiento de campamentos ilegales "prioritariamente los de gitanos" que el titular de Inmigración dijo desconocer y por la cual varias ONG recurrirán al Consejo de Estado.

"El 28 de julio pasado, el presidente de la República fijó objetivos precisos para la evacuación de campamentos ilegales: 300 campamentos o implantaciones ilegales deberán ser evacuados en los próximos tres meses, prioritariamente los de gitanos", afirma esa circular emitida el 5 de agosto pasado por el ministerio del Interior que dirige Brice Hortefeux.

El ministro francés de Inmigración, Eric Besson, afirmó al canal de televisión público France 2 que "no conocía esta circular", impartida después de una reunión presidida por Nicolas Sarkozy para tratar los "problemas" que plantean algunos gitanos y un polémico discurso presidencial sobre el desmantelamiento de los campamentos ilegales de gitanos.

"He pedido al ministro del Interior que ponga fin a las implantaciones salvajes de campamentos de gitanos (pues) son zonas sin derecho que no pueden ser toleradas en Francia", afirmaba Sarkozy, cuyo gobierno fundamenta dicha decisión en un aumento de la delincuencia entre los gitanos.

Besson, que el jueves pasado desmintió la existencia de un "plan específico" contra los gitanos" se negó el lunes a responder a otras preguntas sobre la circular en una rueda de prensa posterior e insistió

en que se trata de "repatriaciones voluntarias" acompañadas de una ayuda al retorno de 300 euros por adulto y de 100 euros por niño.

Francia "mantendrá su política de traslado a la frontera de los extranjeros en situación irregular", insistió el ministro que promueve una nueva ley de inmigración que será presentada al Parlamento a fines de septiembre.

La circular refuerza en cambio los argumentos de organizaciones defensoras de los inmigrantes y los derechos humanos: el Grupo de Información y de Apoyo de los Inmigrantes (GISTI) y el consejo Representación de las Asociaciones Negras (CRAN) piensan recurrir ante el Consejo de Estado para que anule esa orden.

Decenas de campamentos ilegales de gitanos oriundos de Bulgaria y Rumania --en la Unión Europea desde 2007-- fueron desmantelados por la policía francesa y más de un millar de gitanos fueron expulsados desde fines de julio.

Unos 8.300 gitanos fueron expulsados desde el 1 de enero de 2010.

El martes será el turno de un centenar de gitanos que serán repatriados desde Marsella, según fuentes oficiales.

Esta política de expulsiones fue calificada de "xenófoba" y "racista" en Francia y duramente cuestionada por socios europeos, el Vaticano, la ONU y hasta el ex presidente cubano Fidel Castro que acusó a París de estar cometiendo "una especie de holocausto racial".

El lunes, la Alta Comisionada para los Derechos Humanos de la ONU, Navi Pillay, denunció las "deportaciones colectivas" de gitanos por parte de Francia.

La circular, que el opositor Partido Socialista calificó de "circular de la vergüenza", se conoció el viernes, el mismo día en que los diputados aprobaron aumentar de 60 a 62 años la edad mínima para acceder a la jubilación, punto clave de una reforma que la semana pasada sacó a millones de franceses a la calle y que el miércoles será votada solemnemente en la Cámara Baja.

"Es inevitable vincularlo al clima de deterioro y estigmatización de grupos étnicos y la caza de gitanos que reina en el país", reaccionó un portavoz de una entidad humanitaria del norte de Francia interrogado sobre el incendio "al parecer voluntario" que se produjo el domingo en un campamento de refugiados afganos, que afortunadamente no causó víctimas.

BRUSELAS PARÍS, 13 SEP (DPA) - La comisaria de Justicia de la Unión Europea (UE), Viviane Reding, envió hoy una misiva al presidente francés, Nicolas Sarkozy, en la cual pide aclaraciones sobre cómo aplica Francia el derecho comunitario en materia de libertad de desplazamiento y residencia.

"Nuestra tarea (en la Comisión) es vigilar la aplicación del derecho comunitario", comentó Reding, según explicó su portavoz.

"Por ello, hemos mandado una carta a las autoridades francesas con la petición de que nos ofrezcan algunas precisiones acerca de cómo aplican la directiva (comunitaria) sobre libertad de desplazamientos de los ciudadanos", una de las libertades fundamentales de la UE.

Aunque oficialmente no está en el orden del día, la política de expulsiones de ciudadanos de etnia gitana por parte de Francia será abordada por los líderes comunitarios el próximo jueves en Bruselas, con motivo de una cumbre de jefes de Estado.

Bruselas no quiso comentar el asunto de la filtración de un documento del Ministerio galo de Interior sobre los campamentos de gitanos en suelo francés. "Necesitamos tiempo para analizarlo", comentó su portavoz.

El endurecimiento de la política del gobierno francés frente a los gitanos provocó una nueva polémica en el país, después de que varios medios difundieran hoy una controvertida orden del Ministerio del Interior sobre el tema.

El escrito del ministerio a los prefectos ordena desmantelar campamentos ilegales, "y en primer lugar los de gitanos".

"No conozco ese escrito, no estaba dirigido a mí", reaccionó hoy en París el ministro de Inmigración, Eric Besson. "A nuestros funcionarios no les importa el origen étnico".

Besson había asegurado recientemente: "Francia no actúa contra los gitanos. No ve a los gitanos como un grupo en sí, sino como ciudadanos de sus respectivos países de origen".

Ante la difusión del escrito conocido hoy, la oposición acusó al gobierno de estigmatizar de un modo inaceptable a ciudadanos de la Unión Europea (UE).

La orden del Ministerio del Interior viola los derechos fundamentales, en particular el que prohíbe la discriminación, destacó el líder socialista Harlem Desir.

Pese a la nueva polémica, Besson confirmó que el gobierno seguirá con su política y no suspenderá las expulsiones de extranjeros sin permiso de residencia.

Esta misma tarde saldrá del sur del país un nuevo vuelo chárter con 100 gitanos, entre ellos varios niños, hacia Bucarest.

Desde principios de año, Francia repatrió a Bulgaria y Rumania a unas 11.000 personas.

BRUSELAS, 13 SET 2010 (AFP) - El secretario de Estado francés encargado de Asuntos Europeos, Pierre Lellouche, rechazó enérgicamente el lunes las críticas europeas a la política de Francia respecto a los gitanos, afirmando que su país no tiene por qué recibir lecciones y que es "soberano".

"Se está haciendo el proceso europeo a Francia por la forma en que ha sido redactada una circular", protestó Lellouche, al margen de una reunión en Bruselas con sus homólogos europeos.

El alto funcionario se refería a una directiva del ministerio del Interior, fechada 5 de agosto, sobre la evacuación de los campamentos de gitanos que ha provocado una gran polémica en Francia.

"Es una burbuja de hipocresía", sostuvo Lellouche, acusando a la Comisión Europea de "no haber hecho gran cosa por los gitanos" antes de que, según él, Francia colocara la cuestión en primer plano.

"Francia es un gran país soberano. No estamos en la escuela. Nosotros aplicamos nuestra ley", insistió.

También cuestionó que la Comisión Europea sea la guardiana de los tratados europeos, a pesar de que se trata de una de sus misiones. "El guardián de los tratados es el pueblo francés", afirmó.

Más de 1.000 gitanos fueron expulsados a Rumania y Bulgaria. Francia ha sido acusada de "racismo de Estado" y de "xenofobia" debido al desmantelamiento de los campamentos de gitanos.

SEÚL, 13 SET 2010 (AFP) - Las dos Coreas reanudarán esta semana las negociaciones relativas a la reunión de las familias separadas desde la guerra de 1950-1953, indicó el lunes el ministerio de la Unificación.

Las dos partes se reunirán el viernes en Kaesong, al norte de la frontera, señaló a la AFP un portavoz de dicho ministerio. Las negociaciones se desarrollarán entre responsables de la Cruz Roja de ambos países, agregó.

El sábado, Corea del Norte propuso reiniciar dicho programa. Corea del Sur se refirió el lunes a la fecha del viernes para eventuales conversaciones.

Estos anuncios son una señal suplementaria de distensión entre los dos países vecinos, luego de varios meses de fuertes tensiones provocadas por el naufragio de una corbeta surcoreana alcanzada por un torpedo, en un ataque atribuido a Corea del Norte.

El programa humanitario de reencuentro entre los miembros de las familias separadas por la guerra se reanudó hace un año, permitiendo que varias decenas de surcoreanos vieran a parientes que no habían visto en 60 años. Dicho programa había sido interrumpido durante dos años.

Las dos Corea siguen teóricamente en guerra, puesto que no se firmó un tratado de paz después del fin de las hostilidades, en 1953.

SEUL, 13 SEP (XINHUA) -- Corea del Sur dio a conocer el lunes el informe definitivo de la investigación multinacional liderada por Seúl sobre el hundimiento de un barco de guerra surcoreano en marzo, manteniendo su postura de que la culpable es la República Popular Democrática de Corea (RPDC).

Las pruebas halladas en mayo concluyen que un ataque con torpedo de la RPDC fue la causa del hundimiento de la corbeta "Cheonan", de 1.200toneladas, en el que murieron 46 marineros. Los investigadores afirmaron que las partes de un torpedo halladas en el lugar del hundimiento son una prueba de la implicación de la RPDC, asegurando que unas inscripciones en las partes halladas coinciden con unas inscripciones de un torpedo perdido de la RPDC.

El recién publicado informe incluye más detalles, en un intento de acallar las especulaciones que dudan de los resultados de la investigación oficial. El casco del buque, el propulsor del torpedo y los restos de explosivos acusan la responsabilidad de la RPDC, según el informe.

"(El informe) hace saber a la RPDC y a la comunidad internacional que incluso el ataque más encubierto deja pruebas", afirmó en una rueda de prensa el co-director del equipo de investigación conjunto, Yoon Duk-yong. "Especialmente envía una advertencia a la RPDC de que no realice más provocaciones militares", subrayó.

El informe servirá según se espera como base para entender mejor el hundimiento, agregó Yoon.

El 26 de marzo, el buque de guerra "Cheonan", con 104 tripulantes abordo, se hundió en aguas próximas a la polémica frontera marítima con la RPDC después de una inexplicable explosión.

Los investigadores surcoreanos publicaron los resultados de su investigación el 20 de mayo, afirmando que el buque se hundió por un ataque de torpedo de la RPDC.

Sin embargo, un portavoz de la Comisión Nacional de Defensa de la RPDC emitió una declaración el 20 de mayo en la que negaba las acusaciones de Corea del Sur, y pedía enviar un equipo de inspección de la RPDC a Corea del Sur para verificar las pruebas.

SEÚL, 13 SEP (DPA) - El responsable estadounidense para la política hacia Corea del Norte, Stephen Bosworth, llamó hoy al país comunista a dar muestras claras de que está interesada en un desarme nuclear en la península coreana antes de reanudar el diálogo.

"Estados Unidos no está interesado en hablar por hablar con los norcoreanos", dijo Bosworth en Seúl. "Queremos negociaciones que tengan como objetivo alcanzar un resultado significativo".

Corea del Norte ha subrayado en los últimos meses reiteradamente que desea regresar a las conversaciones a seis bandas para negociar el fin de su programa nuclear. Sin embargo, de momento no ha asumido compromisos concretos.

China se esfuerza desde hace meses en calidad de intermediario por una reanudación de las negociaciones a las que Corea del Norte accedió en abril de 2009. China les propuso a los demás participantes en el proceso -Estados Unidos, Japón, Corea del Sur y Rusia- que retomaran primero un diálogo bilateral con el país comunista.

Una segunda fase contempla mantener conversaciones informales a seis bandas para reanudar después las negociaciones de manera formal.

Washington quiere que Corea del Norte ponga de manifiesto su postura con hechos, "no solo mediante retórica", sostuvo Bosworth tras conversaciones con el negociador jefe nuclear surcoreano, Wi Sung Lac.

Estados Unidos espera un "proceso de contactos bilaterales y finalmente multilaterales, que tengan como resultado deseado la reanudación del proceso a seis bandas". Aún queda mucho que hacer hasta que llegar a esa fase, recordó Bosworth.

El enviado especial estadounidense llegó el domingo a Seúl, primera parada de su gira por Asia. El martes tiene intención de viajar a Tokio y un día después continuará su gira con una visita a Pekín.

TEHERÁN, 13 SEP (DPA) - El presidente del Parlamento de Irán, Ali Lariyani, advirtió hoy de que el mundo islámico no se quedará callado ante la quema de ejemplares del Corán en Estados Unidos, a la que calificó como un "crimen sin precedentes".

"Estados Unidos sabe muy bien que las naciones musulmanas no se quedarán calladas por lo que respecta a una de sus cosas más sagradas (el Corán)", dijo Lariyani en una declaración emitida en nombre del Parlamento iraní, difundida por la agencia de noticias ILNA.

Aunque el pastor estadounidense Terry Jones suspendió definitivamente la quema de copias del Corán anunciada para el pasado sábado, Irán asegura que en algunas partes de Estados Unidos se siguen quemando coranes.

Irán insiste en que el gobierno de Estados Unidos es responsable de las quemas, debido a que el presidente Barack Obama, según Teherán, no ha condenado esa acción, sino que se ha limitado a señalar que esta iniciativa pondría en peligro la vida de soldados estadounidenses en Afganistán e Irak.

"Le advertimos a Estados Unidos que deje de apoyar este crimen sin precedentes y acto salvaje. De lo contrario, recibirá una firme respuesta de los musulmanes en todo el mundo", subrayó Lariyani, quien acusó a Israel de ser el principal responsable detrás de los planes para la quema de ejemplares del Corán.

Estudiantes iraníes de varias universidades de Teherán se congregarán este lunes ante la sección de intereses de la embajada de Suiza en Teherán para protestar contra la quema de coranes. Suiza representa los intereses de Estados Unidos en Irán, debido a que estos dos países no mantienen relaciones desde hace más de 30 años.

EL CAIRO, 13 SEP (EFE).- El primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, y el presidente palestino, Mahmud Abbas, se embarcarán mañana, en la ciudad egipcia de Sharm el Sheij, en la segunda ronda del diálogo directo palestino-israelí, que arrancó en Washington el pasado día 2.

Abbas y Netanyahú estarán acompañados por la secretaria de Estado estadounidense, Hillary Clinton, y por el presidente egipcio, Hosni Mubarak, que mantendrá reuniones bilaterales por la mañana con los dos

mandatarios y con la responsable norteamericana, según una fuente oficial egipcia.

Tras dichos encuentros tendrá lugar una reunión tripartita, según fuentes oficiales de EEUU en El Cairo, en la que muy posiblemente participarán Netanyahu, Abbas y Clinton, en el marco del diálogo directo entre palestinos e israelíes.

Finalizada la reunión, el enviado especial de la casa Blanca para Oriente Medio, George Mitchell, que también se desplazará a Sharm el Sheij, ofrecerá una rueda de prensa.

El encuentro finalizará con una comida organizada por el país anfitrión, tras la que está previsto que el ministro de Exteriores egipcio, Ahmad Abul Gheit, se dirija a los medios de información, tal como comentaron las fuentes estadounidense y egipcia.

Sin embargo, no se pudo confirmar si Abbas y Netanyahu comparecerán ante la prensa.

Según varios medios nacionales y árabes, el diálogo continuará pasado mañana, miércoles, en Jerusalén, aunque la fuente egipcia no pudo confirmar esta información y se limitó a subrayar que el dialogo en territorio egipcio comienza y finaliza mañana.

Durante la reunión de Jerusalén, está previsto que se fije la fecha de la siguiente sesión del diálogo que, según el diario en lengua árabe Al Hayat, será el 22 de septiembre en Nueva York.

El ambiente previo a la reanudación del diálogo directo se ha visto agitada por las declaraciones de ayer de Netanyahu sobre su intención de no "congelar la vida de los colonos", en referencia a la construcción de edificios en los asentamientos israelíes en el territorio ocupado de Cisjordania.

Una de las exigencias palestinas para continuar con las negociaciones es que sea extendida la actual moratoria de diez meses en la construcción en Cisjordania, que concluye el 26 de septiembre.

"Por un lado, no vamos a construir los miles de viviendas que esperan autorización, pero, por otro lado, no congelaremos la vida de los habitantes de Judea y Samaria (nombres bíblicos de Cisjordania) y no vamos a congelar la construcción", dijo ayer el primer ministro israelí en una reunión con el enviado especial del Cuarteto, Tony Blair.

Sobre este asunto, el jefe negociador palestino, Saeb Erekat, dijo al periódico estatal egipcio Al Ahram que "la congelación de los asentamientos es un compromiso adquirido por Israel y es lo que pidió el presidente estadounidense, Barack Obama".

En unas declaraciones publicadas hoy, Erakat subrayó que los palestinos están en medio de "negociaciones feroces" con los israelíes sobre varios asuntos árabes, sobre todo los temas de Jerusalén y las fronteras.

Erekat recordó la postura del presidente egipcio, cuyo país desempeña el papel de mediador en las negociaciones de paz, y que insiste en que los asentamientos judíos en los territorios palestinos ocupados no otorgarán derechos legales a Israel ni conseguirá la paz.

Asimismo, ante la llamada de Netanyahu para que los palestinos reconozcan a Israel como el Estado del pueblo judío, Erakat dijo al diario internacional Al Hayat: "Israel no tiene derecho a pedirnos el reconocimiento del judaísmo del Estado (israelí)".

MOSCU, SEP 13 (REUTERS) - Rusia está más cerca que nunca de su histórico objetivo de unirse a la Organización Mundial del Comercio (OMC), después de más de 17 años de negociaciones, dijo un alto funcionario de Estados Unidos en una entrevista publicada el lunes.

Rusia solicitó unirse al antecesor de la OMC, el Acuerdo General de Aranceles y Comercio o GATT (por su sigla en inglés), en junio de 1993 pero sigue siendo la economía más grande fuera del organismo y ha acusado antes a Estados Unidos de retrasar su ingreso.

"Pienso que Rusia está más cerca que nunca de entrar a la OMC", afirmó William Burns, subsecretario de Estado para Asuntos Políticos de Estados Unidos, en una entrevista con la agencia de noticias Interfax publicada el lunes.

El presidente Barack Obama y su colega ruso, Dmitri Medvedev, acordaron en junio en una cumbre en Washington resolver todos los problemas que bloquean la entrada de Rusia a la OMC para fines de septiembre.

Pero el comentario de Burns, el tercer funcionario en importancia del Departamento de Estado y su diplomático de carrera más relevante, es la señal más poderosa de que Rusia y Estados Unidos están cerca de un acuerdo.

"Rusia ha hecho buenos avances", dijo Burns. La entrevista fue publicada en ruso y la embajada de Estados Unidos no pudo dar de inmediato una transcripción en inglés.

Obama pretende "volver a cero" las relaciones con Rusia para conseguir la ayuda de Moscú en las prioridades de política exterior de Estados Unidos como un acuerdo con Irán sobre su programa nuclear y

la guerra en Afganistán.

Diplomáticos de Estados Unidos dicen privadamente que ayudar a Rusia ante la OMC es hoy el principal foco de su denominada política de volver a cero en las relaciones, aunque algunos funcionarios dicen que el ambicioso cronograma fijado por Obama y Medvedev podría no alcanzarse a fines de septiembre.

Diplomáticos esperan que pueda haber un acuerdo dentro de meses, pavimentando el camino de Rusia para unirse a la organización comercial con sede en Ginebra de 153 miembros.

Funcionarios rusos dicen que las negociaciones sobre la OMC continúan, pero que todavía esperan a que Estados Unidos revoque la enmienda Jackson-Vanik, una disposición de la era de la Guerra Fría que vinculó las relaciones comerciales estadounidenses con los derechos de emigración para minorías religiosas.

El poderoso primer ministro ruso, Vladimir Putin, dijo en diciembre que la enmienda Jackson-Vanik era anacrónica y que debía desaparecer.

SAO PAULO, SEP 13 (REUTERS) - La candidata oficialista y favorita para las elecciones presidenciales de Brasil, Dilma Rousseff, recortaría la deuda nacional e impondría límites en el gasto gubernamental para ayudar a impulsar las inversiones en infraestructura, publicó el lunes el periódico Valor Económico.

Dirigentes de la campaña de Rousseff dijeron a Valor que la abanderada del Partido de los Trabajadores (PT) podría reducir la llamada proporción de deuda neta al equivalente del 30 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) a fines de su mandato en el 2014.

La proporción deuda neta-PIB fue de un 42,8 por ciento el año pasado.

Una reducción de cargos sobre las inversiones también es parte del programa de Rousseff, según los asesores, que hablaron con Valor pidiendo no ser identificados.

Una portavoz de la campaña de Rousseff declinó hacer declaraciones sobre el tema al ser contactada por REUTERS.

Otros elementos en la agenda fiscal de la candidata podrían incluir estímulos para impulsar al sector privado a que ayude en forma más agresiva en el financiamiento de proyectos de infraestructura, una simplificación de tasas estatales y una revisión de los regímenes de previsión social, informó Valor.

La información fue divulgada en momentos en que los inversores buscan pistas sobre las credenciales de reducción de presupuesto de Rousseff.

La candidata ha defendido un incremento en el tamaño del Gobierno para ejecutar ambiciosos programas sociales e inversiones impulsadas por el presidente Luiz Inácio Lula da Silva, su mentor político.

Recientes sondeos de intención de voto apuntan a que Rousseff, ex jefa de Gabinete de Lula, ganaría las elecciones del 3 de octubre en primera ronda.

La ex ministra dijo en una reciente entrevista con REUTERS que si sale elegida, descartaría realizar alzas impositivas y reducciones del gasto demasiado drásticas para mantener equilibradas las finanzas del Gobierno.

Los esfuerzos para reducir la deuda y estimular un rol más activo del sector privado en el financiamiento de proyectos de infraestructura deberían ayudar a allanar el camino para una caída más rápida de la tasa de interés de Brasil hacia niveles internacionales, sostuvo Valor.

Actualmente, los costos del crédito en Brasil siguen siendo unos de los más altos entre las diez principales economías del mundo.

El Banco Central mantuvo la tasa de interés referencial, Selic, en un 10,75 por ciento anual en su más reciente reunión de política monetaria.

ESTAMBUL, 13 SEP (DPA) - Treinta años después del golpe militar de 1980, Turquía ha votado a favor de una reforma de la Constitución instaurada entonces. La comunidad internacional ha acogido positivamente el resultado del referéndum.

Para el primer ministro Recep Tayyip Erdogan se trata de una victoria más. A menos de un año de las elecciones parlamentarias los votantes turcos le han dado a su primer ministro islámico conservador vía libre para que inicie una reforma del Estado.

Una mayoría inesperadamente amplia votó a favor de introducir cambios en la Constitución contra los que partidos seculares y nacionalistas de derecha se oponen rotundamente.

Sin embargo, ahora las promesas de Erdogan de conceder más libertad y democracia deberán materializarse, exigen muchos no solo en la Unión Europea.

En realidad, Erdogan solo pretendía someter la Justicia a un mayor control, ya que como baluarte de las fuerzas seculares vigila muy de cerca las pretensiones islamistas del partido en el gobierno AKP, aseguran muchos críticos del partido opositor republicano CHP.

Consideran que el jefe de gobierno ahora se servirá de aquellos aspectos contenidos en los 26 puntos constitucionales a los que afecta la reforma para expandir su poder dentro del aparato estatal.

Asimismo, califican de mal truco político el hecho de que Erdogan haya incluido en el paquete sometido a plebiscito un mayor margen de maniobra para intervenir en la Justicia bajo la apariencia de una ampliación de los derechos civiles.

Lo cierto es que en Turquía suele haber distancias abismales entre la puesta sobre papel de derechos civiles y su puesta en práctica.

Una y otra vez se difunden informaciones acerca de escuchas telefónicas ilegales, sin que se halle a los responsables ni éstos sean penalizados.

En los casos más recientes los afectados eran curiosamente opositores al gobierno, cuyas conversaciones telefónicas podían leerse después en medios cercanos al AKP.

El año pasado el número de casos de escuchas aumentó, como ya ocurrió el año anterior, en un 50 por ciento, hasta los 142.135 casos, según se desprende de una investigación de la fiscalía general del Estado.

A todo ello se suma el conflicto sin resolver en torno a los derechos de la gran minoría kurda, que boicoteó la consulta popular de ayer domingo en muchas provincias. La negativa a pronunciarse al respecto en las urnas explica por qué la reforma de Erdogan ha recibido tantos votos a favor de su reforma en las provincias kurdas.

"Ni un solo artículo mejora la situación de los kurdos", se quejó el político kurdo Ahmet T rk antes de la votación. "No podemos decir 'no', pero tampoco tenemos motivos para dar el 'sí".

Erdogan dice que la reforma constitucional es solo un primer paso, que, sin embargo, introduciría "cambios de significado histórico". En entrevistas esgrimió repetidas veces el argumento en favor de un sistema presidencialista, como el que rige en Estados Unidos.

Consiguientemente esto ha dado pie a especulaciones según las cuales Erdogan se ve a sí mismo como único hombre fuerte al frente del Estado.

La discusión acerca de cómo será la Turquía del futuro, posiblemente tan solo acaba de comenzar. Pese a todo, la propia política de Erdogan puede disipar las sospechas acerca de una islamización silenciosa.

El centro de estudios Grupo Internacional de Crisis recomienda en un informe reciente a Estados Unidos y a la Unión Europea que trate de suprimir los clichés simplistas según los cuales Turquía se rige por consignas como la de "adhiéranse al bloque islamista" o "den la espalda a Occidente".

El refuerzo de la cooperación de Turquía con nuevos socios del Este tiene, de momento, una razón de ser económica.

Al mismo tiempo, Turquía se ha enriquecido considerablemente y ha incrementado su autoconfianza de manera significativa, aseguran los autores del informe del Grupo Internacional de Crisis. "Los socios occidentales deberían reconocer el verdadero peso de Turquía en la región y más allá de ella y dedicar más tiempo a dialogar con el país de manera tranquila, constructiva y a los más altos niveles".

RESEÑA CABLEGRAFICA...

- TEHERÁN. Cientos de estudiantes iraníes de varias universidades, chocaron este lunes con la policía durante una protesta celebrada ante la sección de intereses estadounidenses en la Embajada suiza, en el norte de Teherán, contra la quema de ejemplares del Corán en EE.UU. Los incidentes se produjeron cuando los manifestantes, la mayoría de ellos con el Corán en la mano, intentaron romper la cadena policial en torno a la Embajada, que representa los intereses estadounidenses en Irán. Gritando consignas como "Muerte a EE.UU." y "El silencio de cada musulmán es una traición al Corán", los jóvenes pidieron el asesinato de Terry Jones, el pastor estadounidense que convocó la quema y luego la canceló ante las protestas desde dentro y fuera de su país. Los manifestantes también reclamaron que el presidente de EE.UU., Barack Obama, condene los planes del pastor y que Washington deje de apoyar a Israel. (DPA/13)
- BRUSELAS. El presidente de Ucrania, Viktor Yanukovich, tiene intención de propiciar un acercamiento económico y político a la Unión Europea (UE), según dijo el mandatario en Bruselas tras reunirse con el

presidente del Consejo de la UE, Herman Van Rompuy. Aseguró, que su país está negociando actualmente un acuerdo de libre comercio "sin precedentes" con la UE. Yanukovich, espera, además, que antes de la cumbre con la UE en noviembre Ucrania pueda crear las condiciones para la supresión de la obligación de expedir visados para entrar en la UE. Dijo, asimismo, que pretende "mejorar el nivel de vida en Ucrania y acercarlo al de la UE mediante reformas estructurales". (DPA/13)

- CIUDAD DE PANAMÁ. Dirigentes feministas panameñas confirmaron que aspiran a alcanzar la equidad en los cargos de elección popular en los comicios generales de 2014 en Panamá, para poner fin a la discriminación electoral. La economista y docente de la Universidad de Panamá, Aracelly De León, dijo que lo justo es que las candidaturas de partidos políticos en una elección popular sean integradas por una mujer y un hombre. Indicó además, que en la Asamblea Nacional las diputadas representan el 8,5 por ciento de las cúreles escogidas a través del voto directo en las urnas. En las eleciones generales del 3 de mayo de 2009, la participación de mujeres en candidaturas partidistas alcanzó el 14 por ciento de las postulaciones a 1 590 cargos de elección. (DPA/13)
- SAO PAULO. La candidata que encabeza las encuestas para los comicios presidenciales del 3 de octubre en Brasil, la oficialista Dilma Rousseff, defendió la política de acercamiento a Irán del Gobierno saliente, criticada por el opositor y segundo en los sondeos, José Serra. "Se trata de intentar construir la paz", expresó la ex jefa de gabinete de Lula. "Lo que se vio en los últimos años es que cierto tipo de guerra no conduce de forma alguna a la pacificación", añadió, al tiempo que propuso "seguir en la línea de construir diálogo, paz y comprensión entre los pueblos". Brasil, que ocupa un asiento rotativo en la ONU, promovió junto a Turquía un acuerdo con Irán para intentar desactivar la crisis por el programa nuclear iraní con las potencias occidentales. (AFP/13)
- PARÍS. El diario "Le Monde" anunció que interpondrá una demanda por violación del derecho a la protección de las fuentes periodísticas después que supuestamente el Palacio Presidencial francés pidiera a los servicios secretos DCRI que persiguieran a los autores de filtraciones a la prensa. Un alto funcionario del Ministerio de Justicia francés, un "traidor" según el DCRI, podría ser objeto de un traslado forzoso. Según el rotativo galo, se le instó a que abandonara su puesto y aceptara un proyecto en el departamento francés de ultramar Guayana, en Suramérica. Woerth, hombre de confianza de Sarkozy, es sospechoso de haber aceptado un trato privilegiado a cambio de favores. El administrador de las finanzas de Bettencourt, Patrice de Maistre, había contratado a la esposa de Woerth Florence, por un salario anual de 200 000 euros en la empresa que administraba la fortuna de la heredera. Poco después Woerth condecoró a De Maistre con la Legión de Honor. (DPA/13)

Director: Juan Rivero Fuxá Editora: Juana Calzado Jiménez Sala Digital: Enrique Luna Ledesma Asistente de Edición: Raquel Román Gambino Reseña Cablegráfica: Yurima Valdivieso Gutiérrez Selección Internacional: Carlos A. González Álvarez Corrección: Raquel Román Gambino Teléfonos: 860-5750 855-5830 Email: panorama@cc.cu Imprenta: Alejo Carpentier Fundado el 24 de abril de 1961 Redacción: Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución